Nul n'est sans mesurer les difficultés auxquelles fait face l'Union soviétique. Le défi que présente la réforme de l'économie, les tragédies de l'Arménie et la catastrophe ferroviaire dans l'Oural, et la violence ethnique qui sévit en Arménie/Azerbaïdjan, en Ouzbékistan et en Géorgie. Les revendications se font de plus en plus nombreuses pour que les droits des nationalités soient mieux reconnus. Ces revendications viennent de divers points de l'Union soviétique, de l'Ukraine, de la Biélorussie et de la Moldavie, mais tout particulièrement des États baltes.

Le fait nouveau le plus remarquable qu'ait connu en une seule année l'histoire de l'Union soviétique est peut-être l'éclosion de mouvements populaires dans les trois États baltes et l'acceptation de grandes parties de leurs programmes par les Soviets suprêmes locaux. L'élection de représentants du front populaire au Congrès des députés du peuple leur offre une tribune nationale pour la poursuite de leurs objectifs. Lors des émissions télévisées en direct qui portaient sur toute la session du Congrès, on a vu les représentants baltes demander carrément une dénonciation des protocoles secrets du Pacte Molotov-Ribbentrop et l'indépendance pour les États baltes. Cela a dû constituer une révélation pour la majeure partie du pays, devenue ainsi consciente pour la première fois des préoccupations des États baltes. La création envisagée d'une commission du Congrès qui examinerait la question du Pacte Molotov-Ribbentrop constituait au moins un aveu qu'il fallait s'occuper de la question.

Dans l'intervalle, les États baltes insistent pour obtenir leur indépendance et refusent de reconnaître les lois s'appliquant à l'ensemble de l'Union soviétique tant qu'elles n'auront pas été approuvées au sein de leur propre Soviet suprême. Ils ont fait de leurs langues les langues officielles des États baltes. L'Assemblée balte des mouvements populaires qui s'est réunie à Tallinn le mois dernier contribuera au sentiment d'un dessein commun pour les trois États baltes.

L'issue de l'affrontement des volontés entre les Soviets suprêmes baltes et Moscou est toujours loin d'être claire.

Les aspirations des peuples baltes ne pourront toutes être satisfaites en même temps. Mais beaucoup de choses ont été réalisées. Le gouvernement du Canada applaudit les efforts déployés par les peuples baltes pour prendre en main leur propre destinée. La glasnost et la